

merupakan produk kebudayaan yang non material. Sistem yang ada dalam suatu masyarakat akan menentukan pola tindak, seperti mana yang baik dan buruk, sopan dan tidak sopan dan lain-lain.

Nilai-nilai, nilai dalam suatu budaya merupakan pendapat umum tentang sesuatu yang baik, benar, adil, sopan dan sebagainya. Di Indonesia misalnya, orang-orang percaya bahwa sikap gotong royong, biar lambat asal selamat, hidup yang rukun, saling menolong, kebersamaan, rendah hati, mengalah nerima, dan lain-lain merupakan nilai yang dijunjung tinggi. Tertentu yang menunjukkan pada bagaimana seseorang harus berbuat pada situasi tertentu

Norma-norma. Norma biasanya terdiri atas peraturan-peraturan yang berlaku pada suatu budaya (seharusnya/sebaiknya berbuat). Norma ada beberapa jenis, ada norma yang berupa peraturan konvensional yang sering diturunkan dari generasi ke generasi, misalnya seseorang akan dianggap melanggar norma kesopanan bila dia bertelanjang badan di muka umum. Masyarakat atau pemerintah akan mengambil tindakan untuk mengamankan orang tersebut karena telah melanggar norma kesusilaan.

Simbol-simbol dan bahasa. Setiap masyarakat mempunyai dan menggunakan simbol-simbol tertentu yang dipakai sebagai tandanya. Simbol-simbol tersebut bisa benda atau gambar atau suatu ide yang abstrak. Makna sebuah simbol tidak bisa serta merta diketahui, tetapi dibutuhkan suatu penafsiran. Salah satu simbol yang paling kuat dalam kehidupan manusia adalah bahasa. Baik itu secara lisan maupun tertulis, bahasa menjadi alat manusia untuk memahami dunia ini.

Simbol dapat berupa tertulis, lukisan, verbal maupun non verbal. Maka simbol bisa terdiri kata-kata, gerakan tubuh, gambar, atau apa saja yang bisa dimaknai. Bahasa itu salah satu simbol yang digunakan manusia untuk memungkinkannya menyampaikan makna dan memaknai simbol secara aktif. Manusia menafsirkan makna dari suatu kata atau ungkapan atau kejadian, dan meresponnya tergantung pada makna yang ditafsirkan.

Keberagaman budaya. Perbedaan budaya dari kelompok masyarakat satu dengan kelompok masyarakat lain yang ada dalam kelompok masyarakat yang dominan disebut subkultur. Budaya anak-anak muda pecinta musik rap, budaya kelompok masyarakat dengan ras tertentu seperti budaya ambon, budaya menado, budaya dayak dan sebagainya.

Ada juga budaya yang tidak diterima masyarakat yang disebut budaya *countercult mmeure*. Orang-orang homoseks seringkali merupakan kelompok yang disingkirkan masyarakat. Kehadiran mereka yang memiliki norma-norma dan budayanya sendiri sering dianggap berlawanan dengan budaya yang heteroseks. Budaya mereka bagian dari keberagaman budaya zaman ini. Sehingga kita harus menghadapi dan bersiap untuk memahaminya.

Budaya global. Pada dunia yang semakin global ini rasanya sulit bagi suatu budaya untuk berdiri sendiri tanpa dipengaruhi budaya lain. Kemajuan teknologi juga ikut berperan dalam mengubah budaya.

b. Sifat-Sifat Budaya

Budaya yang di miliki oleh setiap manusia itu tidak sama, seperti di Indonesia yang terdiri dari berbagai macam suku bangsa yang berbeda,

Bahasa juga berkaitan dengan budaya. Para ilmuwan bahasa menganggap bahwa bahasa dipengaruhi oleh kaidah-kaidah bahasa dan faktor-faktor sosial budaya.

Collins cobuild English language dictionary, mendefinisikan bahasa sebagai suatu sistem komunikasi yang terdiri dari seperangkat bunyi dan lambang tertulis yang digunakan oleh orang-orang pada suatu Negara atau wilayah tertentu untuk berbicara dan menulis di lingkungan Negara atau wilayah tersebut.

Menurut Oxford Advanced Learner's Dictionary, bahasa adalah sistem bunyi dan kata yang digunakan oleh manusia untuk mengungkapkan pikiran dan perasaannya.

Bahasa dalam kamus Purwandarminta diartikan berikut :

1. Sistem lambang, tanda yang berupa segala macam bunyi yang dipakai orang untuk melahirkan pikiran dan perasaan. Perkataan-perkataan yang dipakai oleh suatu bangsa (bisa suku bangsa, Negara, daerah, dan lain-lain)
2. percakapan, perkataan yang baik, sopan santun, tingkah laku yang baik.
3. bahasa dapat dibedakan menjadi dua pengertian.

Bahasa merupakan alat perhubungan yang tidak terbatas kata-kata/kalimat baik yang diucapkan maupun tertulis saja akan tetapi juga gerak-gerak, mimik, dan pantomimik diam, sopan santun (perbuatan). Dalam berkomunikasi juga harus memperhatikan tata bahasa, aturan – aturan yang digunakan berbahasa sebagai alat komunikasi interpersonal

Bahasa merupakan unsur penting dalam komunikasi verbal. Pearson (2008) mengatakan bahwa bahasa adalah merupakan kode, simbol, huruf, atau perkataan dengan berbagai makna yang disusun mengikuti peraturan susunan ayat yang digunakan untuk berkomunikasi. Idris *et all*, (2008) menyatakan komunikasi formal misalnya untuk mengajar, seseorang guru bukan saja perlu membuat persediaan dari segi rancangan pelajaran dan alat bantu mengajar, akan tetapi perlu melakukan persiapan dengan baik untuk menarik perhatian pelajar. Apabila hal tersebut tidak dilakukan proses dalam belajar mengajar akan membosankan. Che su dan Mohd Fo'ad (2008), mengatakan untuk menjadikan pengajaran yang berkesan, guru harus memiliki ciri-ciri positif seperti pertuturan yang bersemangat dan komunikasi dua arah.

Idris *et all*, (2008) menyatakan selain komunikasi verbal terdapat pula komunikasi yang disampaikan melalui komunikasi yang bersifat tanpa lisan atau non verbal. Komunikasi bukan lisan terdiri atas komunikasi isyarat dan komunikasi visual. Komunikasi isyarat ialah makna yang dilahirkan oleh bunyi, gerakan anggota badan, raut muka, objek atau reka bentuk yang diluar penggunaan biasa oleh sistem bahasa formal. Komunikasi isyarat berbeda-beda maknanya mengikuti budaya bangsa itu sendiri. Selain itu, komunikasi visual pula membolehkan kita berkomunikasi menggunakan imej-imej visual seperti gambar, lukisan atau ilustrasi tertentu. Komunikasi visual terdiri dari tiga jenis yaitu komunikasi grafis, gambar bergerak dan

sarana yang tersedia untuk mencapai tujuan-tujuan praktis yang ditentukan.

Martin (1999) mendefinisikan teknologi informasi tidak hanya terbatas pada teknologi komputer (perangkat keras dan perangkat lunak) yang digunakan untuk memproses dan menyimpan informasi, melainkan juga mencakup teknologi komunikasi untuk mengirim informasi.¹⁷

Teknologi menyangkut cara-cara atau teknik memproduksi, memakai, serta memelihara segala peralatan dan perlengkapan. Teknologi muncul dalam cara-cara manusia mengorganisasikan masyarakat, dalam cara-cara mengekspresikan rasa keindahan, atau dalam memproduksi hasil-hasil kesenian. Perubahan masa kita mengalami lompatan dari zaman batu, zaman perunggu, zaman besi yang masih dialami oleh beberapa suku bangsa kita ke zaman elektronika yang dialami oleh suku bangsa lainnya dinusantara kita. Sehingga tercipta yang pada awalnya teknologi berupa Koran (visual), radio (audio), kemudian berkembang menjadi televisi (audio visual), internet, handphone dan lain lain. Dengan canggihnya teknologi komunikasi yang dapat digunakan sebagai alat komunikasi ini dapat mempermudah manusia untuk berkomunikasi atau berinteraksi pada manusia lainnya.

Dengan seiringnya berkembangnya teknologi. Sudah menjadi sifat dari kebanyakan manusia bila telah terpenuhi satu keinginan maka akan timbul keinginan yang lain atau menambah apa yang telah tercapai. Dan

¹⁷ Burhan Bungin. *Sosiologi Komunikasi*, (Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2008) hlm

setiap orang tidak ingin mengalami kesulitan, tetapi setiap orang akan berusaha dalam setiap langkah untuk mendapatkan kemudahan.

Perkembangannya bergerak sangat cepat. Dalam menghadapinya masyarakat harus memiliki kemampuan untuk beradaptasi dan memanfaatkannya. Berkat kemajuan ilmu dan teknologi manusia dapat menciptakan alat-alat serta kelengkapan yang canggih untuk berbagai kegiatan, sehingga dalam kegiatan kehidupannya tersedia berbagai kemudahan.

Dalam bidang telekomunikasi, manusia telah membuat TV, radio, telpon, komputer, internet, dan lain-lain. Dapat digunakan untuk berkomunikasi dengan cepat dalam waktu yang singkat manusia dapat memperoleh informasi dari daerah yang sangat jauh, sehingga menggunakan waktu sangat efisien.

Everett M. Rogers (1986), mengatakan bahwa dalam hubungan komunikasi di masyarakat, dikenal 4 era komunikasi : era tulis, era media cetak, era media telekomunikasi, era media komunikasi interaktif. Dalam era terakhir media komunikasi interaktif dikenal media komputer, *videotext* dan *teletext*, *teleconferencing*, TV kabel dan sebagainya, selain itu media juga sebagai medium informasi.

Berkembangnya era tulis di ikuti pula berkembangnya media komunikasi antarpribadi. Pada masa-masa masyarakat era cetak dan telekomunikasi, disisi lain dimasyarakat juga berkembang media-media penyimpanan dan ketika masyarakat memasuki era komunikasi interaktif, masyarakat juga hidup dan memanfaatkan medium-medium informasi.

dengan budaya kita masing-masing. Budaya juga berubah ketika orang-orang berhubungan antara yang satu dengan lainnya.

Artinya budaya dan komunikasi tidak dapat dipisahkan, oleh karena budaya tidak hanya menentukan siapa bicara siapa, tentang apa, dan bagaimana komunikasi berlangsung, tetapi budaya juga turut menentukan orang penyandi pesan, makna yang dimiliki untuk pesan dan kondisi-kondisinya untuk mengirim, memperhatikan, dan menafsirkan pesan. Konsekuensinya budaya merupakan landasan komunikasi. Bila budaya beraneka ragam maka beranekaragam pula praktik-praktik komunikasi.

Berdasarkan definisi budaya Edward T.Hall (1959) yang menyebutkan bahwa budaya adalah alat kehidupan bagi manusia. Budaya juga dikatakannya sebagai kepribadian, cara seseorang memecahkan masalah, mengekspresikan diri, cara berfikir, bahkan termasuk juga sistem transportasi, perencanaan kota. Komunikasi dilakukan untuk menyampaikan maksud hati atau keinginan kepada orang lain.

Bahasa adalah alat atau perwujudan budaya yang digunakan manusia untuk saling berkomunikasi atau berhubungan, baik lewat tulisan, lisan, ataupun gerakan (bahasa isyarat), dengan tujuan menyampaikan maksud hati atau kemauan kepada lawan bicara atau orang lain. Melalui bahasa, manusia dapat menyesuaikan diri dengan adat istiadat, tingkah laku, tata krama masyarakat, dan sekaligus mudah membaurkan dirinya dengan segala bentuk masyarakat. Secara umum, bahasa berfungsi sebagai alat untuk berekspresi, berkomunikasi, dan alat untuk mengadakan integrasi dan adaptasi sosial.



Sama halnya dengan budaya, komunikasi akhirnya dapat memperlihatkan kepribadian dari komunikatornya atau dapat digunakan sebagai ajang mengekspresikan diri serta menyampaikan hasil pemikiran manusia. Ringkasnya dapat disimpulkan bahwa budaya adalah komunikasi dan komunikasi adalah budaya. Budaya komunikasi akhirnya mengarah kepada pola atau bentuk gaya hidup. Bagaimana komunikasi menjadi suatu budaya yang melahirkan suatu pola atau gaya hidup tersendiri dalam masyarakat. Pola atau gaya hidup ini pun akhirnya menjadi suatu identitas tersendiri bagi suatu masyarakat tertentu termasuk masyarakat Indonesia.

Dunia komunikasi juga sering disebut sebagai budaya baru yang diciptakan oleh komunikasi-komunikasi modern. Budaya baru ini dapat menjadi suatu masalah yang rumit karena asalnya dari apa saja yang diungkapkan, disana juga muncul cara-cara berkomunikasi yang baru dengan bahasa-bahasa yang baru, teknik-teknik yang baru dan psikologi yang baru. Budaya komunikasi membuat dunia menjadi lebih sempit, jarak jauh menjadi dekat dan apa saja menjadi tidak mudah disembunyikan. Budaya komunikasi juga memungkinkan cepatnya akses penggabungan budaya atau proses akulturasi budaya. Ikatan Sarjana Komunikasi menegaskan bahwa budaya komunikasi harus disesuaikan dengan budaya lokal. Selain itu, budaya komunikasi dapat ditata dengan berbagai konteks komunikasi dan memanfaatkan tokoh masyarakat.

Budaya seseorang akan tercermin dalam berkomunikasi dengan orang lain. Karena itu, komunikasi akan berlangsung damai apabila masing-masing komunikasikan memiliki pengertian yang mendalam tentang latar budaya masing-

masing. Ada banyak hal yang dapat dipelajari diantaranya persepsi, serta bentuk-bentuk komunikasi baik verbal maupun nonverbal.

Budaya yang dimiliki seseorang sangat menentukan bagaimana cara kita berkomunikasi, artinya cara seseorang dalam berkomunikasi dengan orang lain apakah dengan orang yang sama budaya maupun dengan orang yang berbeda budaya, karakter budaya yang sudah tertanam sejak kecil sulit untuk dihilangkan, karena budaya adalah suatu cara hidup yang berkembang dan dimiliki bersama oleh sebuah kelompok orang dan diwariskan dari generasi ke generasi (Tubbs-Sylvia Moss, 1996:237).

Dengan demikian konstruksi budaya yang dimiliki oleh seseorang itu, diperoleh sejak masih bayi sampai ke liang lahat, dan ini sangat mempengaruhi cara berpikir, berperilaku orang yang bersangkutan dalam berinteraksi dan berkomunikasi dengan orang yang berbeda budaya. Bahkan benturan persepsi antar budaya sering kita alami sehari-hari, dan bilamana akibatnya fatal kita cenderung menganggap orang yang berbeda budaya tersebut salah, aneh tidak mengerti maksud kita. Hal ini terjadi karena, kita cenderung memandang perilaku orang lain dalam konteks latar belakang kita sendiri dan karena bersifat subyektif.

Dalam hubungannya dengan segi sosial, budaya berfungsi sebagai perekat sosial yang membantu mempersatukan organisasi itu dengan memberikan standar-standar yang tepat untuk apa yang harus dikatakan dan dilakukan oleh para karyawan. Akhirnya, budaya berfungsi sebagai

2) Pemindahan pengetahuan dilakukan oleh seseorang yang mempunyai pengetahuan (pengajar) kepada orang lain yang belum mengetahui (pelajar) melalui suatu proses komunikasi.

Pengetahuan yang dipindahkan dari dua sumber, yakni sumber Ilahi dan sumber Manusiawi. Kedua jenis pengetahuan saling melengkapi dan pada hakekatnya keduanya berasal dari Allah SWT melalui wahyunya. Adapun pengetahuan yang bersumber dari manusia ialah pengetahuan yang dipelajari manusia dari berbagai pengalaman pribadinya dalam kehidupan, juga dalam usahanya menelaah problem yang ada. Pengajaran disini tidak harus pengajaran pelajaran materi di dalam kelas tetapi juga pengajaran tentang kehidupan.

Dalam menyampaikan pesan (saran, pemberi motivasi, pendapat, dan lain-lain) seorang guru tidak mendorong atau memaksa siswanya untuk menerima pesannya. Guru harus menghargai dan memberi kebebasan berpikir mengarahkan dan memberi rangsangan pada siswa. Bagaimana cara guru agar pesan tersebut dapat dimengerti siswa tanpa memaksanya, memberikan kesempatan kepada siswa memupuk aktifitas belajar sendiri dimana sistem pembinaan belajar siswa tinggi.

Suatu keberhasilan dari upaya guru atau tindakan-tindakan guru, yang dapat merubah siswa menjadi lebih baik. Yaitu moralnya baik, adanya kesopanan, kepatuhan yang ada didalam diri siswa dan di wujudkan dalam perilaku.

